

TRIANGLE DE WEIMAR DES AVOCATS

**Communiqué de presse : L'Europe à un tournant décisif
Les avocats doivent se mobiliser maintenant pour défendre l'Etat de droit
Berlin, 8 octobre 2024**

Berlin, 8 octobre 2024 – La 4^{ème} session du Triangle de Weimar des avocats, intitulé "**Les professionnels du droit en Europe : prévenir et réparer pour un Etat de droit renforcé** » s'est tenue au siège du Deutscher Anwaltverein (DAV) à Berlin. **Alors que plusieurs Etats membres de l'Union européenne sont confrontés à des menaces directes sur l'Etat de droit, les avocats et les barreaux doivent se mobiliser de toute urgence.**

Créé en 2019, le Triangle de Weimar des avocats réunit les barreaux de Paris et de Varsovie ainsi que le Deutscher Anwaltverein (DAV) dans un effort commun pour protéger l'Etat de droit en Europe. Cette édition 2024 intervient à un moment charnière, avec la multiplication des atteintes à l'indépendance de la justice et aux droits fondamentaux dans plusieurs pays européens. Les discussions se sont concentrées sur les efforts en cours pour restaurer l'Etat de droit en Pologne, ainsi que sur la nécessité urgente d'empêcher tout nouveau recul démocratique en Europe.

Des indices alarmants :

- **L'Etat de droit est directement attaqué** dans plusieurs Etats européens et, comme le montre le cas de la Pologne, sa restauration est un processus difficile et de longue haleine.
- **L'Union européenne tarde à utiliser** toute la gamme des outils à sa disposition pour sauvegarder les principes fondamentaux sur lesquels elle est fondée.
- Dans toute l'Europe, les **cours constitutionnelles sont de plus en plus vulnérables** aux ingérences politiques.
- **Le droit d'accès à un avocat**, pierre angulaire de la justice, est sérieusement mis à mal dans certains pays.

Une action immédiate s'impose : Les avocats, par l'intermédiaire de leurs barreaux, ont les moyens d'exhorter l'Union européenne à agir rapidement contre ces violations. Mais ils doivent le faire maintenant - il n'y a plus de temps pour les demi-mesures. L'heure est à l'action.

Des intervenants de haut niveau, dont Stefan von Raumer (vice-président du DAV), Mikołaj Pietrzak (bâtonnier de Varsovie), et des experts comme les professeurs Klaus Bachmann et Laurent Pech, ou comme l'avocat au Conseil d'Etat et à la Cour de Cassation, Patrice Spinosi, ont appelé à la mobilisation immédiate de la profession d'avocat. Ils ont également plaidé en faveur de la Convention du Conseil de l'Europe sur la protection des avocats, qui pourrait devenir un outil clé pour renforcer la défense de l'Etat de droit.

Face aux attaques systématiques contre le système judiciaire, les avocats doivent être les gardiens de l'Etat de droit. Le Triangle de Weimar des avocats reste un forum essentiel pour sensibiliser l'opinion publique et faire pression sur les institutions européennes pour qu'elles prennent des mesures concrètes.

Il est temps d'agir. L'Europe ne peut plus se permettre de rester passive face aux menaces qui pèsent sur ses valeurs fondamentales.